

Tokyo Kasei Press

学園新聞

第57号

学校法人 渡辺学園
発行 総務部総務課
〒173-8602 東京都板橋区加賀
1-18-1 電話(3961)5226

東京家政大学 学院部
東京家政大学 大学院
東京家政大学 短期大学部
附属女子高等学校 附属女子中学校
附属みどりヶ丘幼稚園

- 主な内容**
- 清水司理事長の再任にあたって…… 1面
 - 第25回管理栄養士国家試験結果発表…… 1面
 - トントン! 研究室訪問③…… 2面
 - 大学のここが知りたい!!④
生ゴミ処理システム…… 2面
 - 平成24年度大学院入試日程…… 4面
 - 節電にご協力を!…… 4面

生涯学習時代に生きる

清水司理事長の再任にあたって



世界の中の日本

OECDが行った教育の国際比較に、大学にどの位社会人が入学して学んでいるのか、という調査結果があります。欧米27カ国の大学とアジアでは韓国が入っています。平均して約20%の社会人(25歳以上の学生)が学習のために大学を利用しているのです。日本では約1%余でそれも大学院の学生が主であるとのこと。

このように欧米の大学では、大学が社会に開放され社会人が常に利用し、仕事の上で、また自己の教養を高めるために活用しているという事です。

OECDが行った教育の国際比較に、大学にどの位社会人が入学して学んでいるのか、という調査結果があります。欧米27カ国の大学とアジアでは韓国が入っています。平均して約20%の社会人(25歳以上の学生)が学習のために大学を利用しているのです。日本では約1%余でそれも大学院の学生が主であるとのこと。

OECDが行った教育の国際比較に、大学にどの位社会人が入学して学んでいるのか、という調査結果があります。欧米27カ国の大学とアジアでは韓国が入っています。平均して約20%の社会人(25歳以上の学生)が学習のために大学を利用しているのです。日本では約1%余でそれも大学院の学生が主であるとのこと。

OECDが行った教育の国際比較に、大学にどの位社会人が入学して学んでいるのか、という調査結果があります。欧米27カ国の大学とアジアでは韓国が入っています。平均して約20%の社会人(25歳以上の学生)が学習のために大学を利用しているのです。日本では約1%余でそれも大学院の学生が主であるとのこと。

OECDが行った教育の国際比較に、大学にどの位社会人が入学して学んでいるのか、という調査結果があります。欧米27カ国の大学とアジアでは韓国が入っています。平均して約20%の社会人(25歳以上の学生)が学習のために大学を利用しているのです。日本では約1%余でそれも大学院の学生が主であるとのこと。

OECDが行った教育の国際比較に、大学にどの位社会人が入学して学んでいるのか、という調査結果があります。欧米27カ国の大学とアジアでは韓国が入っています。平均して約20%の社会人(25歳以上の学生)が学習のために大学を利用しているのです。日本では約1%余でそれも大学院の学生が主であるとのこと。

21世紀を生き抜くために
21世紀の社会は国際化・情報化が益々進展し、複雑化・多様化し、先行き不透明な時代であるといえます。そうした時代に生きるためには、早期に問題・課題を発見し、それを理解し、考え判断し、解決する能力が求められます。それには、常に「不断の学習」「生涯学習」が重要な役割を果たすのです。

平成11年6月にケルン(ドイツ)で行われた主要8ヶ国首脳会議(G8)で

98.6%
第25回
管理栄養士
国家試験結果発表

平成23年3月20日に第25回管理栄養士国家試験が実施され、その結果が発表されました。本学の栄養学科管理栄養士専攻(新卒)は、先生方の熱心な指導と学生の頑張りで、全国平均82.1%を16%以上も上回る好成績を修めました。

国家試験を振り返って
第25回国家試験(平成23年3月卒業)の本学の受験者は139名、合格者137名でした。

学校別合格者状況
(管理栄養士養成課程)

大妻女子大学	90.4%
鎌倉女子大学	84.5%
共立女子大学	84.6%
実践女子大学	73.2%
昭和女子大学	92.6%
女子栄養大学	93.6%
東京農業大学	92.6%
日本女子大学	90.4%

創立130周年記念シリーズ
自主講座「特別教養講座」
本学の創立と建学の精神から東京家政大学への歩みに学ぶ日本の文化と歴史

4月21日にスタートした全15回で構成されるこの「特別教養講座」では、今から130年前に創立された本学の歴史を振り返りながら、当時の文化と社会を学び、私学における建学の精神がそれぞれの時代を反映し教育がなされたことを学んでいきます。



第1回講演 木元幸一 学長

講座内容	講師
第1回(4/21) 「学制発布・和洋裁縫伝習所から戦後教育・東京家政大学へ」	木元 幸一 (本学学長)
第2回(5/12) 「渡邊辰五郎の生涯」	山本 悠三 (本学教授)
第3回(5/26) 「渡邊辰五郎の時代と繊維・縫製産業」	高岸 徹 (本学元教授)
第4回(6/9) 「重要有形民俗文化財「裁縫雛形」と辰五郎の裁縫教授法」	山田 民子 (本学教授)
第5回(6/23) 「渡邊辰五郎の先見性」	中村 精二 (本学教授)
第6回(7/7) 「渡邊辰五郎の教育と海外で活躍する卒業生」	篠田 左多江 (本学教授)
第7回(7/21) 「博物館長から見た渡邊辰五郎と青木誠四郎資料と今後」	若林 繁 (本学教授)
第8回(9/22) 「同窓会誌「裁縫雑誌」に見る小林萬吾の芸術と文化」	寺田 和幸 (本学教授)
第9回(9/29) 「青木誠四郎について」	関根 靖光 (本学教授)
第10回(10/20) 「教育史にみる青木誠四郎」	青木 幸子 (本学教授)
第11回(10/27) 「青木誠四郎著「若い女性」から愛情・勤勉・聡明を読む」	新井 哲男 (本学教授)
第12回(11/10) 「心理学者 青木誠四郎(本学児童学科に受け継がれたもの)」	平澤 尚孝 (本学元准教授)、他
第13回(11/24) 「図書館長が見た渡邊辰五郎と青木誠四郎資料の現状と今後」	山本 和人 (本学教授)
第14回(12/22) 「女性を育てる本学の教えと心をつなぐ卒業生」	岩井 絹江 (進路支援センター事務部長)
第15回(1/19) 「建学の精神「自主自律」と生活信条「愛情・勤勉・聡明」と本学の発展-まとめと総合討論-	清水 司 (本学理事長)、他

も超直前講座の補講・国家試験事前指導直後で、ほとんどの学生が自宅に帰れず、校庭に避難しても参考書を広げ、建物に移ってからも勉強を続けている姿は、「受験生の鏡」であったのではないのでしょうか。

直前まで、対策講座が続けられます。授業期間以外に、夏期集中講座、2月前半には直前対策講座、2月下旬からは超直前対策講座等の集中講座も行っていきます。

東日本大震災募金について
この度の東日本大震災への募金につきましては、多くの学生・教職員の皆様、緑窓会員、後援会員、来校の皆様、造形表現学科、博物館から貴重なご寄付をいただきました。御礼申し上げます。この募金から、大きな被害に遭われた方29名に見舞金制度を適用し、残金を日本赤十字義援金へ寄付致しましたことをご報告いたします。

博物館

とある国の、とある村
緑にかこまれた
山あいの村に、
揃いの服を着て暮らす人々
がいる…

日本から遠く離れた中米の
国、グアテマラ共和国。
かつて80近くの村がそれぞ
れに独自の衣装を身にま
とっていました。

今も時折見られるこの装
いはなぜ極彩色の衣装を
選ぶのか?



GUATEMALA 民族衣装

— いろ・もよう・かたちの冒険 —

2011年 10/20[木] → 11/25[金]



サン・ファン・アティタン村の衣装

特徴的な、いろ・もよう・
かたちに注目し、その魅力
と謎に迫ります。

観覧無料
場所 百周年記念館5階
休館 日・祝日、10月24日
(10月23日は開館)

時間 9時30分～17時
*民族衣装の着装体験など、
楽しいイベントを企画中。

常設展示公開中

「学園の歴史と創設者」
「渡辺学園130年の歩み」
コーナーの他、博物館開館
30周年を記念して主要コレ
クションを展示。あわせて
是非ご覧ください。

一般の方にもご参加いた
だきたいと考えております。

生活科学研究所

毎年、生活科学研究所
は研究所主催のレクチャー
フォーラム(講演会)を行
っております。

今年度は、さかなクン(東
京海洋大学客員准教授)を
お呼びして、魚や海・自然
への興味を引き出し、漁業
魚食と環境保全への理解を
増すよう、さかなクンらし
いカリキュラムを組み講演
をしていただきます。広く

「さかなクンに
聞いてみよう!!」
魚のこと、環境のこと!!
日時: 7月27日(水)
17時～18時(予定)
16時30分開場
(さかなクンの講演時間は
30分です。)
会場: 小講堂(三木ホール)
参加費: 無料
定員: 先着280名様

**さかなクンに
聞いてみよう!!**
～魚のこと、環境のこと～
東京家政大学 生活科学研究所 主催
レクチャーフォーラム
ギョギョッ??
日時: 2011年7月27日(水)
17:00～18:00(講演約30分)
場所: 東京家政大学 三木ホール
16:30 開場

さかなクン プロフィール
東京海洋大学客員准教授。
東京都出身。魚に関する豊富な知識
と経験に裏づけされた話や、その
キャラクターがお茶の間で人気を呼
ぶ。2011年には農林水産省おさかな
大使に任命される。

図書館

図書館2階が
生まれ変わります!

図書館は夏期休業中、2
階の大掛かりな改修工事を
行います。現在のAV室が
「多目的室」に、グループ学
習室が「メディア利用室」
に変わります。

◆多目的室◆

室内に無線LANが入
り、ノートPC36台を使っ
て図書館の説明会を行う場
所になります。説明会がな
いときは、自由にノートP
Cを使いグループで学習で
きるの、ぜひ活用してく
ださい。



ノートPCは館
内情報センター
のある場所でも
利用できます。

◆メディア利用室◆

DVDなどを視聴する部
屋になります。1～2人用
の席はもちろん、8人まで
利用できるグループコー
ナー室では65型のディスプ
レイで迫力ある映像を楽し
むことができます。



◆2階の図書が 探しやすい◆

「2階別置図書」を「2階
一般書架」に組み入れて並
べる作業を行います。ラベ
ルの番号をたどって図書が
探しやすいになります。

◆在学生に人気の講座 ホームヘルパー2級 養成講座

高齢者や障害者の方が充
実した日常生活を送れるよ
うサポートすることがホー
ムヘルパーの仕事です。本
講座で通信添削+実技講習
+現場実習を終えると、無
試験で資格が取得でき、同
時に障害者(児)ヘルパー
2級を取得できます。

2011年度 後期オープンカレッジ開講

夢に近づく、自分を探そう!
どなたでも学びたい人が
自由に選択・組み合わせ
楽しく学べるよう、今秋も
9月1日より申込受付開始
となります。本学の特性を
活かした講座は生活を豊か
にするものから、語学、教
養、創作・表現、パソコン、
心理・福祉、リカレント、
キャリア支援・資格対策講
座、健康・スポーツまでバ
リエティに富んだ9つの
ジャンルから「学ぶ意欲」
に応えます。興味や特技を
伸ばす講座から、さらにス
キルアップさせる講座まで
の全70講座を9月24日(土)
より開講いたします。詳細
はHPからも、ご覧いただ
けます。

保育士資格筆記・実技試験 対策講座

受験科目は8科目あり、
広範囲にわたった学習が必
要ですが、本講座では科目
別にコンパクトにまとめら
れた最新の改訂したテキスト
トを使用し、合格に必要な
知識を分かりやすくお伝え
していきます。

夏期休業中の 貸出について

改修工事のため、長期貸
出冊数を例年より増やしま
す。暑さに負けずたくさん
の本を読んで、9月の授業に
向けて知識を蓄えましょう。

夏期休業中の長期貸出

所属	貸出日	貸出数	返却期限日
大学短大	7/20(水) - 9/8(木)	7冊	9/22(木)
大学院	7/20(水) - 8/20(土)	10冊	

後期からの
図書館に
乞うご期待!



ご来館ください。

国立美術館・博物館キャンパスメンバーズ加入

本学では従来、教養講座
として和食・洋食のテーブ
ルマナー、ミュージカル・
歌舞伎の観劇などを開催し
てきましたが、平成23年6
月より、教養講座の一環と
して国立美術館・博物館
キャンパスメンバーズに加
入しました。

この制度は学生、教職員
が美術館・博物館の窓口
に写真付きの学生証・身分
証を提示することにより、
常設展及び所蔵作品展が無
料、企画展及び共催展が割
引料金で利用できるもの
で、本学後援会の援助によ
り加入が実現いたしました。

国立美術館では所蔵作品
展以外にも、フィルムセン
ター所蔵作品の上映を無料
で利用できます。また、国
立博物館では研究員による
講演会「博物館セミナー」
・東京国立近代美術館(竹橋)
学生・教職員
・国立西洋美術館(上野)
学生・教職員
・国立新美術館(六本木)
学生・教職員
・東京国立博物館(上野)
学生・教職員(含非常勤)

対人関係をスムーズに進
めていく上で、重要なのが
「傾聴」です。相手を理解し
たり、ここを通わせて信
頼関係をつくるためのヒ
ントを演習を交えながら「傾
聴」技法を学びます。

◆この秋、オスズメの講座 人間関係が良くなる 「傾聴」のコツ

対人関係をスムーズに進
めていく上で、重要なのが
「傾聴」です。相手を理解し
たり、ここを通わせて信
頼関係をつくるためのヒ
ントを演習を交えながら「傾
聴」技法を学びます。

みんなでキュッとバルーン アート(保育者向け)

風船の種類、選び方やひ
ねり方、結び方のポイント
など最初から丁寧に指導し
ます。どなたでもすぐに季
節の飾りや動物を作ること
ができます。

パンフレット無料送付中
TEL 03-3961-5742
TEL 03-3961-5743
FAX 03-3961-5743

夏を乗り切るために...



保健室より《熱中症の予防...猛暑が予想されます!》

体調を整える!

- ・睡眠不足は免疫力の低下を招くので注意が必要。
- ・体調不良時や厳しい暑さの日中は外出を控えよう。

服装に注意する!

- ・通気性の良い服装で、外出時は帽子・日傘を活用。

こまめに水分を補給する!

特に夏は汗と共に塩分が失われるので、0.1%程度の塩分やスポーツドリンクを飲むのがオススメ!

学生相談室より

長期休暇中は生活リズムが乱れ、体やこころの調子を崩すことがあります。

夏休みに気をつけておきたいこと...

- ・睡眠、食事などのリズムを崩さないようにしましょう。
 - ・美容や身体のためと思いきや安易に通販のサプリメントなど購入しないようにしましょう。
- なんとなく調子が悪い、眠りが浅いなど、いつもの自分と違うと思ったときは自己判断せず、身近な人や学生相談室に相談してください。



「USAスピリットナショナルズインジャパン2011」が幕張メッセで行われました。今回の大会は、全

高校ドリルチーム部 全国第3位に輝く

平成23年5月7日、チャリーディングの全国大会「USAスピリットナショナルズインジャパン2011」が幕張メッセで行われ

ました。今回の大会は、全N.G.E.R.S.は2月上旬の埼玉地区大会を第1位で通過し、その後震災により3月の練習日が取れず困難な状況にありましたが、会場では存分に実力を発揮し、キレのある演技で観客を魅了。参加142チーム中、ダンス部門第3位を受賞しました。この結果をバネに、今後とも更なる成長が期待されます。

高校ドリルチーム部「N.G.E.R.S.」は2月上旬の埼玉地区大会を第1位で通過し、その後震災により3月の練習日が取れず困難な状況にありましたが、会場では存分に実力を発揮し、キレのある演技で観客を魅了。参加142チーム中、ダンス部門第3位を受賞しました。この結果をバネに、今後とも更なる成長が期待されます。

国11箇所で行われた地区大会において、定められた基準点を獲得した精鋭チームのみ出場できるステイタスの高い大会となつていま

平成24年度 大学院人間生活学総合研究科の設置と入試日程について (改組届出申請中)

東京家政大学大学院では、これまでの家政学研究科と文学研究科を、平成24年度から人間生活学総合研究科に統合する改組設置届出書を文部科学省に提出しました。人間生活学総合研究科では、衣・食・健康・福祉から、心と保育・教育までを包括した人間の生命活動と生生活活動の探求を深め、新たな今日的課題に応えられる広く複眼的な視野を持つ人材の養成をめざします。入試日程予定は以下の通りです。(事務室：03-3961-3473)

Table with columns: 課程, 専攻, 定員, 入試種別, 説明会, 試験日, 出願期間, 合格発表, 入学手続期間. It lists details for the Master's and Doctoral programs in Human Life Studies.

*1 人間生活学専攻では学内推薦入試は実施しません。臨床心理学専攻は学内選抜入試を8月上旬に1回実施する予定です。*2 入試日程を含む改組計画は変更になる場合があります。詳しくは大学院HPで確認してください。

節電にご協力を!

7月1日〜9月22日の各日午前9時〜午後8時の間、「電力使用制限令」が発動されることになりました。これに伴い、本学園もこの期間、前年同期間の最大電力より15%の削減が義務付けられます。15%を簡単に説明すると120周年記念館の全ての電力を止めた数値が約15%に値します。この削減は大変困難を伴うものですが、一人ひとりの工夫と意識があれば達成

一人ひとりにご協力いただきたい節電対策

- 1. 教育・研究以外の熱源機器(電気ポット・電子レンジ・コーヒーマーカ等)の使用停止
2. 冷蔵庫の温度設定を...

通学路のマイニングについて

平成21年板橋校舎ワンキャンパス化に伴い、通学路に一層の混雑がみられるようになり、本学では警備員を2名配置し、また、北区シルバークラス指導員を延べ10名配置するなどの対応を行ってきました。しかし、混雑は緩和されることなく今日に至っています。

このような状況を調査すべく、平成22年度に環境教育学科の協力を得て、9名の学生が7/12・17の6日間・午前7時〜9時の間、通行量の測定調査を行ったところ、朝の2時間、特に

8時45分頃に約2300人の学生・生徒・教職員が登校で通行するという調査結果が得られました。その中を十人隣の人数が急激に増え、混雑がみられる。

学生から見た通学路の様子
・学生の多くは、あまり広がることなく歩いている。
・8時50分〜9時頃になると、学生の人数が急激に増え、混雑がみられる。

子ども達は生き物が大好きです。この時期の一番人気はオタマジャクシ。池の中をのぞきこみ、両手で掬



幼稚園

育てます。後ろ足が生え、小さいけれども立派な蛙になっていく様子は、幼い子ども達にとっては生き物(自然界)の不思議さを感じる時なのです。

ダンゴムシ、テントウムシの幼虫や田んぼのヤゴなども子ども達の興味の対象ですが、みどりヶ丘の子も達を観察したり世話をしたりする中で生き物の特徴を知



オタマジャクシ、いっぱいいるね

節電隊

節電が叫ばれている今、使用していない講義室の電気・エアコン等に気づいたら電源をOFFにする学生活動隊「電気を消したい!節電隊」が発足しました。サークル連合が参加してみませんか。活動に参加していただける方、学生支援課③窓口へ。

北区との連携協力 包括協定締結!

平成23年3月30日、本学は、「東京都北区と東京家政大学との連携協力に関する包括協定」を締結しました。この協定は、相互の資源を活用することにより、地域社会の発展や住民福祉の向上、人材育成や学術の発展に寄与することを目的として行います。相互協力の内容は、左記のとおり。

- (1) 大学の特性を活かした連携。(子育て支援、児童教育、健康づくり、環境、福祉、文化、芸術、産業、生涯学習等)
(2) 人材育成に関すること。
(3) 防災・まちづくりに関すること。
(4) その他、連携協力を推進するために必要と認められる事項。

- 主な連携事業(予定)
・高齢者ふれあい食事会
・食育フェアへの参加
・認知症サポーター養成講座
・男性の育児参加応援プロジェクト
・男女共同参画への支援
・区民大学での講座実施
・イメージ戦略における大学生との協働 など



「高齢者ふれあい食事会」実施



「高年齢者ふれあい食事会」実施

「ニコースマイル」

平成23年度新入生成績優秀者奨学金採用者表彰
5月24日百周年記念館4階中会議室にて、新入生の成績優秀者14名に対し、奨学金採用者表彰が行われました。理事長、学長の挨拶の後、一人ひとりに目録が手渡され、その後、学科長・科長・クラス担任も交え、懇談会が行われました。

名誉教授の称号授与

平成23年3月31日に退職された大角幸枝教授、小川明教授、千田真規子教授、森隆二教授、山口功教授に、「東京家政大学名誉教授」の称号が授与されました。先生方には、学園に就任以来、教育上の功績を残された他、長きにわたり学園の発展にご尽力、ご貢献いただきました。授与式は、6月14日百周年記念館3階第3会議室にて行われました。



前列左から小川教授、大角教授、森教授、千田教授、山口教授

構内全面禁煙について
4月から、構内全域において全面禁煙が実施されましたが、それに伴い、学内でのたばこの吸殻があらこちらにポイ捨てされているとの報告を受けています。今一度、構内全面禁煙について、ご理解・ご協力をお願い致します。

